
Experiencia: La violencia como un problema estructural y un problema de salud pública

Autora: Janneth Ávila Paredes

Organización: Centro de Apoyo a la Mujer y la Familia “LAS MARÍAS”

País: Ecuador

CENTRO DE APOYO A LA MUJER Y LA FAMILIA “LAS MARÍAS”

La organización que presenta el caso que se resume a continuación es el Centro de Apoyo a la Mujer y la Familia, “Las Marías”.

“Las Marías” es una organización social sin fines de lucro, con siete años de vida en el Cantón Gualaceo, Ecuador.

La necesidad de lograr una atención integral al problema de la violencia intrafamiliar y de abordarla como un problema de salud pública llevó al Centro de Apoyo a la Mujer y a la Familia “Las Marías” a diseñar una estrategia de abordaje de atención de las víctimas que además ha permitido la incidencia en las políticas públicas y la intervención del gobierno local en el tratamiento de la violencia intrafamiliar. Además de tratar de romper con la naturalización de la violencia y brindar atención integral a las personas inmersas en la problemática de la violencia dentro de las familias, también articula a los actores locales en torno a la Red de Prevención de la Violencia Intrafamiliar, promoviendo el desarrollo de una cultura de paz.

Dirección electrónica: lasmariasg@yahoo.com

Derecho protegido

El derecho a vivir libres de violencia como una expresión del derecho a la salud.

La violencia contra las mujeres es un obstáculo para lograr un nivel adecuado de salud así como los objetivos de igualdad, desarrollo y paz, en vista de que viola y menoscaba el disfrute de los derechos humanos y las libertades fundamentales; de ahí que no se pueda hablar de un pleno ejercicio de derechos si la violencia está presente en la vida.

Contexto

Los datos que arrojan las estadísticas e investigaciones especializadas en el tema de violencia intrafamiliar señalan que en Ecuador:

- Alrededor del 70% de los hogares sufre problemas de violencia familiar, sin discriminación de clase social o nivel cultural, englobando la violencia hacia mujeres, niños y ancianos.
- Las mujeres están más expuestas a la violencia en el hogar que en la calle, lo que tiene graves repercusiones para su salud.
- De cada 10 mujeres, 8 han tenido en su vida algún episodio de violencia física, psicológica, sexual o económica.

A pesar de estos datos y del hecho de que el Ministerio de Salud Pública ya había identificado la violencia intrafamiliar

como un problema de Salud Pública en un decreto del año 1995, la atención a las víctimas y las políticas públicas siguen siendo deficitarias. No se ha logrado un tratamiento y una atención adecuadas a la dimensión de la problemática.

Estrategia

La principal estrategia que han llevado a cabo “Las Marías” ha sido la construcción de un marco teórico conceptual que aborda la salud como un derecho humano fundamental de la vida, considerando su integralidad, y vinculado directamente al bienestar y a la calidad de vida. Este marco conceptual integrador ha permitido un abordaje de la problemática de la violencia intrafamiliar desde sus diferentes aristas, a partir de las siguientes acciones:

- Conformación y capacitación de un equipo de trabajo para apoyar a las mujeres.
- Atención y acompañamiento psicosocial a las víctimas y sus familiares (atención directa).
- Litigio de los casos de violencia intrafamiliar, buscando garantizar la sanción de los responsables de los actos de violencia como una estrategia para lograr la erradicación y prevención de la violencia.
- Capacitación, promoción, difusión y sensibilización a través de estrategias de comunicación y prensa.

- Investigación a partir de estudios locales sobre el tema para visualizar las dimensiones de la problemática y su impacto a nivel personal y social.
- Coordinación interinstitucional a través de la creación de alianzas con instituciones y organizaciones gubernamentales, civiles e internacionales que buscan el impacto a través de la incidencia en políticas públicas.

Resultados

A partir del trabajo que realiza, la organización “Las Marías” se ha convertido en un referente de atención integral, lo que se ha reflejado en la recepción de más de 1.500 denuncias (466 víctimas durante 2007).

Asimismo, gracias al tipo de abordaje de los casos, el quehacer de la organización se ha convertido en un referente de trabajo multidisciplinario y coordinado que le ha permitido realizar alianzas estratégicas con organismos gubernamentales y no gubernamentales.

En este sentido, se ha logrado el involucramiento del gobierno local en el abordaje integral de la violencia intrafamiliar con una asignación presupuestaria.

Otro de los logros fundamentales de este Centro ha sido la sostenibilidad de las estrategias y acciones de intervención e incidencia a pesar de la limitación de recursos financieros.

Retos

El principal reto al que se enfrenta el Centro actualmente, es lograr la sensibilización y capacitación del personal del sistema de justicia.

Junto a esta capacitación, identificar estrategias que permitan exigir, reclamar y denunciar la falta de eficacia y eficiencia del sistema de justicia y sus empleados en materia de violencia intrafamiliar.

Otro de los desafíos que enfrenta el Centro es concientizar a la población sobre temáticas asociadas al problema de la violencia intrafamiliar como: la naturalización de la violencia, la defensa de los derechos de las personas migrantes, el abandono de niños y niñas, entre otros.

Y por último, el Centro “Las Marías” encara la dificultad de darle seguimiento a todas sus estrategias y sostenibilidad al proyecto a pesar de la escasez de recursos financieros.